

EFE:



La compañía española El Patio Teatro irrumpe en el Mime, el reconocido festival internacional de mimo de Londres, con 'Entrañas'. EFE/ Guillermo Garrido

## 'Entrañas', una clase de anatomía teatral que sacude el Festival Mime de Londres

9 febrero 2024

Londres (EFE).- La compañía española El Patio Teatro irrumpe en el Mime, el reconocido festival internacional de mimo de Londres, con 'Entrañas', un "espectáculo de más preguntas que respuestas", en el que el público explora en su interior, según afirman a EFE sus componentes.

El dúo de actores de Logroño Izaskun Fernández y Julián Sáenz-López dan en el teatro londinense Barbican una clase de anatomía donde se cuestionan qué nos define, lo visible o lo invisible, nuestro físico o nuestras entrañas.

Una dualidad presente en cada una de las partes del cuerpo humano que con un juego etimológico de las palabras las interseccionan y guían al público que completa el aforo en cada sesión.

## Divulgación y emociones

La variedad del temario va de lo puramente científico “que tiene un punto de divulgación, hasta un poco también las emociones”, señala Sáenz-López a EFE.

Por ejemplo, que el pulmón izquierdo es algo más pequeño para hacer hueco a nuestro corazón, que el tórax originalmente en griego significa coraza y es ese escudo que en ocasiones uno se enfunda para protegerse.

La puesta en escena es minimalista, donde destaca la plasticidad del juego de luces sobre maquetas hechas a mano y sus sombras, rayos X o antiguas diapositivas y supera la barrera del lenguaje con el público no hispanohablante de este certamen no verbal.

“Es un lujo y un regalo brutal estar en el Mime festival, y en el Barbican, es un teatro con renombre”, afirma Izaskun Fernández a EFE, al reconocer su sorpresa por la participación.

El viaje introspectivo es en español, pero “hay algo en la plástica o en la visual que les llega”, afirma Fernández, que es lo que caracteriza a este festival de “lenguajes que trascienden un poco al verbal y que te llevan a otros lugares”, que se celebra hasta el 17 de febrero en la City.

## Más preguntas que respuestas

El dúo teatral logroñés invita a un diálogo muy personal, donde las preguntas van más allá de lo fisiológico y, según explican, “a cada ser humano les influye de una manera”.

“Hablamos de nuestras propias cicatrices, algo muy universal, porque todos tenemos”, sostiene Saénz-López, que apelan a recuerdos o sentimientos del público que se encuentran en nuestras entrañas.

“Es un espectáculo de más preguntas que respuestas”, define su compañera Fernández, en el que espera que el espectador no “salga con mucho peso y que de alguna manera en alguno de los temas que tocamos encuentren alivio”.

‘Entrañas’ es una conversación teatral de cuarenta y cinco minutos, en la que Izaskun y Julián intentan establecer una comunión con los presentes de esto que “a todos nos ha sucedido alguna vez” de forma liviana y ligera y “salir con una sonrisa”, explica Fernández, que se despide mañana con doble sesión.



## **El Patio Teatro muestra las Entrañas de nuestra esencia**

noviembre 20, 2023

**Por David Hinarejos**

“Es una obra sobre la existencia, sobre la vida”

Izaskun Fernández y Julián Sáenz López forman esta compañía que llevará a Espacio Abierto, dentro del Festival de Otoño, su nueva creación, *Entrañas*, una íntima y delicada lección de anatomía a través del teatro de objetos. Estará los días 25 y 26 de noviembre.

**Primera vez en el Festival de Otoño, aunque lo hacéis en un espacio que no os es ajeno.**

**Julián Sáenz López:** En Espacio Abierto hemos estado con todas nuestras obras, es como nuestra casa. Beatriz, su directora, suele venir a los estrenos directamente con el metro para confirmar que encaja en su escenario (risas).

**Parece que las citas importantes de las Artes Escénicas ya están mirando al teatro familiar de otra forma.**

**Julián Sáenz López:** Hay una generación de artistas que está haciendo cosas muy interesantes y potentes y, sin duda, ha habido un cambio general a la hora de valorar este tipo de producciones porque también el público lo demanda más.

**Izaskun Fernández:** Para nosotros es fantástico que se estén dando cabida a otras formas de hacer porque cuando te mueves un poco y ves piezas de pequeño formato, teatro de objetos... descubres verdaderas joyas. Si esto te permite compartir cartel con gente que nos parece una pasada, supone un empujón muy grande.

**¿Es importante ver lo que hacen otros, también fuera de España, para enriquecer vuestras propuestas?**

**Julián Sáenz López:** Nuestra primera pieza, que es con la que más giramos, estuvo casi 5 años con funciones aquí y en el extranjero, y nos permitió ver gran cantidad de cosas de lo que se hace fuera. Nos alimentó muchísimo y nos moríamos de ganas de ponernos a crear de nuevo. Fue como ir a una universidad de teatro. Eso, cuando te pones a trabajar, te invita a explorar más, a abrirte a otros lenguajes, aunque siempre seas fiel a tus formas o a lo que te gusta.

**En los últimos años, por suerte, ¿los límites están desapareciendo cada vez más entre el teatro para adultos y el familiar?**

**Izaskun Fernández:** A nosotros nos funciona no hacer diferencias, no ponernos trabas. Entiendo que haya compañías haciendo montajes específicamente infantiles porque el circuito infantil puede darte de comer, pero no es nuestro punto de partida. Es más, muchas veces nos sorprendemos de que algunos programadores quieran algunas de nuestras obras para su programación infantil.



**Con cuatro espectáculos en vuestro haber, habéis asentado un universo creativo muy particular. En cada nuevo espectáculo, ¿hay una pretensión de seguir ampliándolo?**

**Julián Sáenz López:** Claro, cada proyecto es nuevo, aunque intentamos ser fieles a nuestra manera de hacer y de ser porque es donde nos encontramos cómodos. En cada obra partes de querer encontrar la mejor forma de contarla partiendo de nuestro lenguaje.

**Izaskun Fernández:** No tenemos un método de abordar las historias que es común en todos los casos. Cuando hablamos de lenguaje propio, más que nada quiere decir que somos nosotros los que creamos todo según lo que nos va convenciendo.

**En este último espectáculo, vuestra es la dirección, la dramaturgia, la interpretación, la iluminación, el diseño y construcción de escenografía... tengo la impresión de que disfrutáis como niños jugando con todo lo que se os ponga por delante.**

**Izaskun Fernández:** ¡Mucho! Lo que más nos gusta en la vida es ensayar, estar en el proceso creativo. Por eso estamos detrás de casi todo, no tiene que ver con falta de medios ni nada de eso, es que lo disfrutamos muchísimo. La música es lo que no tocamos porque estamos un poco sordos (risas), de eso se encarga Nacho Ugarte.

**Y no es un aspecto menor, lo que se cuenta en vuestros montajes se apoya mucho en la música.**

**Izaskun Fernández:** Es muy importante, es una herramienta de manipulación maravillosa. No es lo mismo ver una escena con una música u otra, o sin ella. Es fundamental para nuestro trabajo, para llevar al espectador a un estado emocional determinado.

**Aunque decís que todo os gusta, debe haber algún proceso que disfrutáis más que otro.**

**Julián Sáenz López:** Es que son todos, pero es verdad que se disfrutan más siempre los inicios de cada creación. Cuando estás más perdido, pruebas de todo y van saliendo hallazgos... cuando todo es posible. Y pasa con todo al mismo tiempo porque según va naciendo la historia, probamos un objeto, vamos construyendo o probando una iluminación.

**Izaskun Fernández:** Para mí también. Es que nos encanta cacharrear. Quizás, en mi caso, lo que más me cuesta es la parte de escribir, me parece muy complicado, admiro profundamente el trabajo de dramaturgia. Pero bueno, cuando te atascas ahí, nos ponemos a barnizar o a fabricar algo, intentamos ir compaginando la parte más sesuda con el trabajo más manual.



## **¿Cómo erais de pequeños? ¿Se aplica el refrán “De aquellos polvos estos lodos”?**

**Julián Sáenz López:** En mi caso, me acostumbré desde siempre a jugar solo y a inventarme historias. Mi padre era carpintero y me acuerdo ir a su taller y con maderas y cola hacerme mis castillos y escenografías, realmente los juguetes eran lo de menos, lo importante era la trama. De alguna manera ese niño sigue haciendo lo mismo, pero ahora para más gente.

**Izaskun Fernández:** Yo me crié en una familia de panaderos, jugaba también sola con la harina y modelar con las masas de pan era habitual. Además, íbamos mucho al pueblo, así que siempre he estado muy ligada a la tierra y a la huerta, a los elementos naturales. Eso enlaza con la presencia de lo orgánico en las producciones de El Patio; la tierra, las piedras, el polvo, la arena... son recursos que utilizamos mucho.

## **Os escucho contar esto y es increíble como la fusión de vuestros dos mundos se ve refleja nítidamente en vuestras creaciones.**

**Izaskun Fernández:** Sí, nosotros también lo hemos hablado alguna vez. El otro día escuché la frase: “La infancia es todo y lo demás es memoria”, y es verdad.

## **Cuando uno está acostumbrado a jugar solo, ¿cómo se consigue compartir tu mundo?**

**Julián Sáenz López:** Nos conocimos en una escuela de teatro y el primer trabajo que nos mandaron nos tocó hacerlo juntos. En ese momento hubo flechazo, nos entendíamos muy bien y nuestros mundos estaban muy relacionados. Vimos enseguida un aliado en el otro para trabajar.



**Vuestras obras suelen estar recomendadas para mayores de 8 años. ¿El aspecto de la edad del público es un condicionante?**

**Izaskun Fernández:** No, cuando creamos no tenemos en cuenta para nada las edades. Pensamos en qué queremos contar y cuál es la mejor manera de hacerlo. En el local siempre utilizamos la frase: “¿Mi abuela qué pensaría de esto?”. Es tener un referente para saber si lo que estamos haciendo se entiende o los sentimientos que puede provocar. También nos lleva a la idea de hacerlo sencillo, bueno, no sencillo, sino más bien al tema de simplificar las cosas. Nos gusta mucho decir que tenemos que ‘esencializar’.

**En los últimos años, por suerte, ¿los límites están desapareciendo cada vez más entre el teatro para adultos y el familiar?**

**Izaskun Fernández:** A nosotros nos funciona no hacer diferencias, no ponernos trabas. Entiendo que haya compañías haciendo montajes específicamente infantiles porque el circuito infantil puede darte de comer, pero no es nuestro punto de partida. Es más, muchas veces nos sorprendemos de que algunos programadores quieran algunas de nuestras obras para su programación infantil.

**¿Cómo uno puede conseguir tener una mirada como la vuestra, capaz de sacar la belleza de lo pequeño, de lo cotidiano, tanto de una manera poética como plástica?**

**Julián Sáenz López:** Hay mucho de prueba y error, y luego confiamos mucho en nuestra imaginación. A veces hacemos ejercicios de pensar un tema y ponernos a soñar, para luego intentar plasmar esas imágenes que nos han venido en escena. A veces eso funciona y se puede hacer y otras no.

**Izaskun Fernández:** También hay que confiar en la propia poética de las cosas por las cosas. Los objetos, los colores, el mundo... a veces ya son poéticos, hablan por sí mismos y hay que apartarse más que añadir cosas.

**A veces, ¿es suficiente con crear el ambiente idóneo para que nos paremos a mirar?**

**Izaskun Fernández:** Sí, aunque no es fácil, nosotros mismos a veces nos empeñamos en ir incorporando cosas, en sumar; y lo único que necesita ese objeto es crear el clima de atención y mirada.

**En la conexión con el público, ¿qué otros factores son importantes?**

**Izaskun Fernández:** Creemos que hay que trabajar siempre con honestidad para crear un vínculo con el espectador para que luego el compre que le estás enseñando un corazón y eso cuenta cosas. En nuestras obras somos nosotros mismos puestos en juego, no interpretamos ningún papel, somos Julián e Izaskun contando cosas que también nos maravillan a nosotros. Quizás, en *Conservando memoria* es donde ese código de buscar ser verdad era más transparente, era yo contando la vida de mis abuelos. Estaba desnudándome de alguna manera, mostrando mi amor y respeto por ellos. Realmente me costó llegar a ese punto, sentía mucho pudor al principio y Julián trabajó mucho conmigo ese aspecto.

**En *A mano* hablabais del mundo de la artesanía y una forma de entender un mundo que agoniza, en *Conservando memoria* sobre los recuerdos y lo que hace a una vida extraordinaria, en *Hubo* sobre el mundo rural y las personas que lo habitan. El amor atravesaba todas ellas de múltiples formas. ¿Qué temas esconde *Entrañas*?**

**Julián Sáenz López:** El amor está, por supuesto, eso está siempre, y la muerte también. Son temas esenciales de lo que es la vida. *Entrañas* surgió realmente como un proyecto solo sobre el amor y cuando nos metimos en el proceso de creación empezamos a descubrir cosas sobre el cuerpo humano y pensábamos que tenían que estar presentes. Lo que acaba siendo es una obra sobre la existencia, sobre la vida, en el que se combinan aspectos que nos asombran del cuerpo física y orgánicamente con cosas que tienen que ver con lo emocional, con lo que es importante en nuestras vidas.

**“¿Os habéis preguntado alguna vez qué llevamos dentro?”, dice la presentación de la obra. En este proceso, ¿cada uno tiene una opinión sobre esto?**

**Izaskun Fernández:** Es que es una pregunta sensacionalmente tramposa (risas). Habría dos vías de respuesta, que creo que además resumen *Entrañas*. A esa pregunta, un lunes por la mañana te puedo responder: “Pues un páncreas, unos pulmones, un hígado...”; y un miércoles al mediodía te puedo contestar: “Un dolor profundo, una pérdida, una despedida, una angustia...”. Son las dos dimensiones de la obra.

**¿El cuerpo es más que una mera carcasa de una máquina bien engrasada?**

**Izaskun Fernández:** Nos lo preguntamos en la obra. Creemos que sí, la fisicalidad, por ejemplo, puede marcar la vida de alguien hasta límites insospechados.

**Julián Sáenz López:** Exploramos también que pasa cuando el cuerpo ya no está, sigue ocupando un lugar aunque desaparezca, una silla vacía en las celebraciones, una fecha en el calendario...

**¿Cómo todo este planteamiento se traduce encima del escenario?**

**Julián Sáenz López:** Hacemos mucho trabajo de objetos, narración oral, creamos imágenes muy visuales, jugamos con las músicas, aparece algún títere, en la línea de todo lo que hemos venido haciendo. Hemos utilizado diferentes modelos de huesos, órganos y partes del cuerpo humano que, de diversas formas, hemos poetizado.

**¿Qué es lo que más sorprende a lxs más jóvenes y qué a lxs mayores de *Entrañas*?**

**Izaskun Fernández:** Todavía no se ha visto mucho, pero habiendo de todo diría que es uno de nuestros espectáculos con menos carga emocional. Esto es muy gracioso porque casi rompes las expectativas, hay gente que ya viene con su paquete pañuelos preparado y parece que defraudas (risas). La obra es como una clase de anatomía de *El Patio* y ves como los adultos atienden más a la parte emocional y reflexiva y los más jóvenes a la parte plástica.

La jornada se coronó con **Entrañas**, el nuevo espectáculo de **El Patio**, que se estrenó en Cataluña. Izaskun Fernández y Julián Sáenz-López, según explicaron tras la función, decidieron un día iniciar un proceso de investigación sobre la anatomía humana. Y se vieron atrapados. En su búsqueda de la respuesta a preguntas como "¿De qué estamos hechos?" o "¿Cómo puede cobrar vida un conjunto de materia?", los dos autores, atrapados por el lenguaje científico y su extraña poesía, quedaron fascinados, hasta que el problema fue filtrar la cantidad de información que manejaban, acotar una pregunta que amenazaba con sepultarles.

El afán del investigador por descubrir antiguos tratados sobre el cuerpo humano era similar al del aventurero cuando se topaba con libros y grabados antiguos sobre geografía o ciencias naturales, con mapas de lugares remotos y nombres exóticos y misteriosos. Las preguntas sobre este universo inesperado se amontonan y cuanto más se profundiza en ellas, más interrogantes surgen, que son el catalizador dramático de la obra. En *Entrañas*, el juego de contraponer el plano científico, material, empírico, racional, con el plano emocional, el de los sentimientos, funciona a la perfección. Funciona gracias a que Fernández y Sáenz superan el reto de guiar al espectador en un viaje aparentemente complejo, que combina los dos planos, con el lenguaje artístico que ya conocemos y que está creando escuela. El espectáculo ganó el **Drac d'Or a la mejor escenografía**.

Dani Chicano - [www.escenafamiliar.cat](http://www.escenafamiliar.cat)



El Patio Teatro – Entrañas

## ***Entrañas, El Patio Teatro***

Siguiendo con nuestro recorrido por los espectáculos vistos en la Fira de Titelles, es el momento de echar un vistazo a la última obra, recién salida del horno, de la premiada y reconocida compañía de Logroño **El Patio Teatro**, creada en 2010 por Izaskun Fernández y Julián Sáenz-López. Se llama **Entrañas**, y responde a una pregunta que todos nos hemos hecho y nos seguimos haciendo: ¿qué somos por dentro?, ¿cómo funciona nuestro cuerpo? Una pregunta, ciertamente, que creemos haber respondido y conocer, cuando lo cierto es que somos total y absolutamente ignorantes.



*Imagen de 'Entrañas. Foto de la compañía*

Lo que ocurre con este tipo de preguntas es que cuando uno se las plantea y empieza a adentrarse realmente en ellas, se abre un universo tan infinito o más que el cosmos que habitamos, o al menos igual de inhabitable. Es un auténtico cofre de sorpresas que fascina al explorador y que se convierte en una ramificación fractal de preguntas que surgen sin respuestas satisfactorias.

Esto es lo que les ocurrió a Izaskun y Julián, cuando decidieron hablar del amor y de ciertos sentimientos, pero lo hicieron dentro del cuerpo y dentro de sus emociones. El mundo que se abrió ante ellos era tan vasto, complejo y atractivo que se sintieron abrumados por la tremenda amplitud de conocimientos inexplorados. Así lo explicaron en un pequeño coloquio tras la representación. Pero, al mismo tiempo, se dieron cuenta de que la magnitud de la empresa exigía un ejercicio de apertura tan gigantesco que era imprescindible la más estricta contención para no perderse. Esta tensión entre la infinitud del conocimiento y la contención que exige la creación escénica es seguramente el motor dramático de la preciosa aventura en la que se han embarcado los dos intrépidos exploradores.



*Imagen de 'Entrañas. Foto de la compañía*

Una tensión muy difícil de resolver, como es fácil imaginar, y que constituye el principal reto al que se enfrentan los dos autores-intérpretes-titiriteros de El Patio. Y son los resultados los que nos permiten constatar la enorme maestría que han alcanzado estos dos creadores.

De hecho, *Entrañas* es un precioso viaje hecho a cuatro manos y dos voces por el interior del cuerpo humano, que los artistas de Logroño crean juntos montados en vehículos con una visión multidimensional, mostrándonos realidades de múltiples facetas, en las que la fragmentación de la racionalidad científica, que todo lo divide para medir y estudiar su funcionamiento, se contrapone a la imagen poética y de resonancia metafórica, que habla del cuerpo pero también de otras muchas cosas que tienen que ver con los sentimientos, la imaginación y un conocimiento sintético que se basa más en la intuición que en la razón. Por eso van de la mano algunas de las imágenes de la ciencia de los siglos XVIII y XIX, e incluso algunas más antiguas, que, con sus primitivas pretensiones analíticas, se nos aparecen ahora más como imágenes poéticas de la imaginación que de la realidad interior de los organismos vivos.

Sin duda, el gran reto ha sido equilibrar todas estas perspectivas y ángulos de observación, con sus infinitas resonancias metafóricas e imaginarias, y conseguir un ritmo de puesta en escena capaz de seducir al espectador. Un reto que El Patio Teatro ha superado con un sofisticado dominio de la plástica, los objetos y el lenguaje visual, siempre con gracia, sencillez y una extraordinaria elegancia, fruto del respeto y la elevación poética con que han abordado el tema.



*Imagen de “Entrañas” en la Fira de Titelles de Lleida*

La obra es en sí misma una herramienta de gran valor y sofisticación que Izaskun y Julián han creado para llevar a cabo un proyecto artístico orientado al conocimiento profundo de las cosas, en este caso del interior del cuerpo humano, y que plantea al espectador preguntas fundamentales aún sin respuesta: ¿qué somos realmente los humanos? ¿Qué es la vida? ¿Cómo un puñado de elementos minerales y un poco de agua pueden conformar un ser vivo que come, corre por el mundo, piensa e imagina otros mundos?

Un replanteamiento que convierte a **El Patio** en una de las compañías más interesantes y portentosas del panorama creativo del país.

**Toni Rumbau** | 10 de mayo 2023 [www.putxinelli.cat](http://www.putxinelli.cat)